

## PRECIOS DE SUSCRICION.

Este periódico se publica todos los miércoles, viernes y domingos de cada semana.  
En Girona 1 mes 6 rs., 3 id. 1 G.—En el resto de España y Portugal: 1 mes 8 rs. 3 id. 1 S.  
Islas de Cuba y Puerto-Rico: trimestre 3 pesos, semestre 6, 1 año 12.  
En Francia: trimestre 1 S rs.  
No se servirá ninguna suscripción, sin previo pago adelantado.

# LA LUCHA.

REDACCION.  
Plaza de la Independencia, n.º 3, derecha 4.  
ADMINISTRACION.  
Calle de la Zapatería vieja n.º 4. Principal.  
PUNTOS DE SUSCRICION.  
En la redaccion y administracion de este periódico.  
Anuncios y comunicados á precios convencionales.  
Insértese ó nó, no se devuelve ningun original.  
Número suelto, 4 cuartos.

## ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

### Extranjero.

Londres.—M. Disraeli se propone visitar la Irlanda.

El «Times» dice que cualesquiera que sean los actos de M. de Bismark al objeto de vengar la muerte del capitán Schmit, Inglaterra se abstendrá estrictamente de intervenir, aun dado el caso que se probará la importancia de municiones.

El corresponsal de París de la misma hoja, dá un resumen del despacho enviado por el duque Decazes á los representantes de Francia en el extranjero.

M. Decazes observa que á pesar de sus reiteradas demandas no ha obtenido detalles precisos sobre los agravios de que se queja España. Sostiene que las quejas de la última han sido siempre refutadas. Felicítase, sin embargo, de salirse de las esferas de las simples conversaciones y de responder por escrito á tales acusaciones, pues de no ser refutadas podrian inducir á los españoles al error relativamente á las simpatías del gobierno francés.

Luego sigue una exposicion completa de los hechos. La nota concluye diciendo que el gobierno no consentirá ningun movimiento carlista en el suelo francés. Por esta razon se dieron ya instrucciones explicas en aquel sentido á todos los perfectos de los departamentos meridionales en las fechas del 16 de marzo, 22 y 30 de junio.

Roma.—En la provincia de Bionia han sido detenidos ocho individuos culpables de haber roto los alambres telegráficos en varios puntos y desarmado á los guardianes de las líneas férreas. Hanse cogido además siete cajas de fusiles y municiones.

El cardenal Patrizzi está muriéndose.

París.—Varios periódicos se ocupan del rumor de que Prusia ha informado á sus agentes de que creía llegado el momento de reconocer el gobierno del general Serrano.

Mr Thiers, de paso para los baños de Canterets, recibió una grande y espontánea ovacion en Pau. El «Monitor» dice hoy que su salud es bastante delicada para exigir muchos cuidados.

El emperador Guillermo ha ratificado la absolucion del comodoro Werner.

Ha sido ratificada la convencion monetaria adicional entre Francia, Bélgica, Italia y Suiza.

Escriben de Hendaya que la leva general ordenada por don Carlos abraza todos los hombres válidos desde 16 á 50 años. La emigracion de los campesinos toma tales proporciones que los carlistas se ven obligados á vigilar todos los pasos y carreteras.

Berlin.—Han llegado dos oficiales superiores españoles para encargarse de los fusiles comprados. El gobierno no se opondrá al embarque de estas armas, mas en cuanto á los cañones que se le pedian ha contestado que debia aguardarse primero el reconocimiento del gobierno español.

### SEGUNDO ATAQUE DE TERUEL.

Para que nuestros lectores comprendan y aprecian con perfeccion la heroica defensa que por segunda vez han hecho los habitantes de Teruel con motivo del último ataque llevado á cabo por los carlistas al mando del titulado infante D. Alfonso, lean detenidamente lo que al gobierno de la nacion dice el bravo Gobernador Militar de aquella plaza invicta.

Dice así:

«El brigadier gobernador militar al ministro de la

Guerra.—Un nuevo dia de gloria ha conquistado esta heroica poblacion.

Las facciones de Lizárraga y don Alfonso, que como ya anunciábamos á las autoridades superiores, operaban un movimiento sobre esta plaza, se reunieron el dia 2, á las nueve de la noche, en el inmediato pueblo de Sarrion con unos 12 ó 13,000 hombres.

Ni el número de enemigos, ni la larga distancia á que se encontraban nuestras columnas intimidaron á esta guarnicion; antes bien, al saber los milicianos que yo habia adoptado algunas precauciones militares, acudieron presurosos á sus puntos de combate de donde ya no se retiraron.

El dia 3 al anoecer llegó el enemigo á las inmediaciones intentando una sorpresa que fué rechazada al momento por nuestros vigilantes defensores, obligándoles á retirarse al arrabal, desde donde despues de heredar casas, destruir las puertas y abrir aspilleras, para cuyo trabajo aprovecharon la oscuridad de la noche, rompieron á las dos de la mañana un nutrido fuego que no se interrumpió ya hasta las cinco de la tarde.

Oidos los primeros disparos se generalizó el fuego en los dos campos: el enemigo ocupaba además del arrabal, donde tenia numerosas fuerzas y una pieza de artillería, los cerros de Santa Bárbara con el resto de su fuerza, que ascendia á unos 8 ó 9,000 hombres y dos piezas de artillería, y el cementerio con algunos batallones y otra pieza. En nuestro campo se sostenia el fuego con energia y decision, reforzándose el punto de ataque con alguna compañía de milicia, y colocando las cuatro piezas bajo la inmediata direccion del inteligente oficial facultativo de artillería en puntos tan convenientes, que ya concentraban sus fuegos sobre las casas del arrabal ocupadas por el enemigo, ó contestaban á los fuegos de la artillería enemiga batiendo sus posiciones.

En esta situacion se mantuvo el fuego 15 horas seguidas sin que decayese en lo mas mínimo el espíritu de estos invictos defensores, que miraban con indiferencia las numerosas granadas que entraron en el recinto. Comprendiendo lo importante que era arrojarlos del arrabal, desde donde enfilaban nuestras baterías y fuegos flanqueantes, mandé se concentraran sobre dicho punto nuestros cañones, protegiendo sus disparos un nutrido fuego de fusilería dirigido á las ventanas y calles que ostilizaban nuestras baterías: media hora de un fuego tan vivo como cierto hizo apagar los del enemigo casi por completo, llegando al poco rato la noticia de haberse visto enarbolada la bandera de parlamento, que les concedí; llegando á mis manos á los pocos instantes un pliego que me dirigia el titulado general de Estado Mayor Lizárraga, pidiéndome la rendicion de la plaza.

Como V. E. comprenderá, mi contestacion fué que la defenderia hasta el último momento, cuya resolucion, hija del cumplimiento de mi deber, adopté con satisfaccion por estar en armonía con el espíritu de las demás autoridades y del pueblo todo que apercibido del caso gritaba con entusiasmo: «antes morir que rendirse.»

Despachada la contestacion tomé algunas precauciones por si se atrevia á atacar de noche; distribuí las fuerzas en los puntos convenientes y mandé repartir algunas balas de iluminacion hechas en pocos instantes para evitar la ventaja que al enemigo pudiera dar la oscuridad de la noche.

Como yo presumí el enemigo no volvió á romper el fuego esperando que amaneciese para intentar otro ataque que rechazado de nuevo hizo retirar al enemigo tomando la direccion de Corbalan y Valdecobro.

El resumen de esta jornada, que hace una vez

mas célebre á esta capital, consiste en cuatro muertos y 15 heridos por nuestra parte, ignorándose las pérdidas del enemigo, si bien es de suponer son inmensas por haberse visto constantemente retirar heridos.

De los nuestros que se encuentran en el campo de batalla daré á V. E. parte en cuanto practique el debido y prudente reconocimiento.

El muy digno señor gobernador civil don Francisco Sarmiento, cuya entereza de carácter y valor están acreditados, acudió constantemente al puesto de honor y puntos de mayor peligro, contribuyendo al feliz éxito de esta jornada con las acertadas disposiciones que su ilustracion y bien probado celo le aconsejaron, entre las que son dignas de mencionarse por su importancia la de provision de agua que ayer nos cortaron los carlistas, de pan y harina de que carecía la poblacion, de sacas de lana para la fortificacion y del establecimiento de un segundo hospital de sangre que en una hora dejó arreglado con 40 camas, así como otras muchas disposiciones que reclamaba el estrecho de la plaza, obrando en todo de acuerdo con el Ayuntamiento.

Esta dignísima Corporacion, teniendo á su frente el alcalde accidental don Carlos Tarrat, con el patriotismo y abnegacion de que tantas veces ha dado ejemplo, se constituyó en sesion permanente, y sin descansar un segundo, ejecutó las disposiciones de su presidente el gobernador, acordando ella por separado las que juzgó oportunas para las necesidades de la poblacion.

La guarnicion entera, compuesta de milicianos, guardia civil y batallon de reserva, ha rivalizado en arrojo y vizarría, encontrándose en este momento, que son la siete de la mañana, despues de estar 48 horas en la muralla, con la misma tranquilidad de ánimo y espíritu levantado que en los primeros instantes.

Todo me parece poco para elogiar á estos bravos que en el término de un mes han realizado dos hechos de armas, cuya importancia y mérito puede V. E. apreciar.

La brigada Iriarte entró en la capital á las nueve de la mañana, siendo recibida en los afueras de la misma por las autoridades superiores y locales y un inmenso gentío, en cuyos semblantes se manifestaba la alegría y regocijo de que se hallaban poseidos; la entrada de dicha tropa ha sido saludada echándose á vuelo las campanas.

—El señor ministro de la Guerra ha dirigido al gobernador militar de Teruel el siguiente despacho telegráfico:

«Cumpla con el grato deber de felicitar á V. E., á las autoridades todas de esa ciudad, á su guarnicion y Milicia voluntaria por el valor, energia y decision con que rechazan al enemigo siempre que intenta atacar á un pueblo que tan legítimos timbres de gloria añade á los que tiene conquistados. El gobierno se encuentra altamente satisfecho del comportamiento de esos bravos defensores, dignos de ser imitados, y se propone recompensarlos nuevamente por el señalado servicio que han prestado una vez mas á la patria y á la libertad.»

### NOTICIAS.

Escriben de Granada con fecha 6 á la «Epoca» algunos detalles sobre los acontecimientos de aquella ciudad:

En el salon bajo del Ayuntamiento, dicen, comenzó el sorteo sin otro accidente que los comunes en esta clase de actos al salir los números altos ó bajos:

presidia el alcalde señor Gallardo, y dos niños sacaban las bolas de las urnas.

De pronto sonó un tiro de revólver y luego otro, cuyas balas, por milagro de la Providencia, no tocaron á ninguno de los que acompañaban en la presidencia al señor alcalde.

Calcule V., si puede, el indescriptible tumulto que siguió á agresión tan incalificable.

La muchedumbre acometió á pedradas á la guardia municipal, y esta la emprendió á sablazos y algo mas con sus agresores.

En tanto varios ciudadanos se habian anexionado algunas latas de petróleo en la tienda del señor Montiel, sita en la calle apellidada de Isabel la Católica, y arrojándolos á las puertas del parque de bomberos, rociaban estas con el precioso y civilizado líquido por medio de un pañuelo. Ardian las hojas de las puertas, de las cuales una de ellas se consumió completamente.

En tanto grupos de hombres, de mugeres y de esos adolescentes que siempre van como las marmotas de los rios, delante de los grupos, derribaban las puertas de los armeros, y las tiendas de pólvora, apoderándose de estos efectos de guerra: tal suerte han experimentado dos tiendas en la calle de Mesones, librándose la del señor García, en la de las Tablas, porque rota la puerta encontraron nueva resistencia los asaltantes.

Mientras esto sucedia habíanse cerrado todas las casas y establecimientos públicos, y no pocos grupos armados de Remington y fusiles, restos del desarme de los carabineros y de la milicia, recorrían las calles.

Ausente el capitán general señor Baldrich, el segundo cabo señor Aleman, que tan gratos recuerdos dejó en Almería durante el bombardeo de los cantonales, sacando la artillería á las calles y usando de los pocos soldados que aquí se encuentran, ocupó los puntos estratégicos y con gran prudencia consiguió que se estableciera el orden material.

A estas horas, que son las ocho de la noche, centinelas colocados oportunamente impiden el paso á la plaza del Carmen y á la Puerta Real, y un cañon en fila la calle de Recogidos, otro la de Mendez Nuñez, otro la de la Duquesa, dos hay colocados frente al castillo de Bib Taubin, y parece que hay algun otro en el Triunfo.

Frutos amargos de esta jornada han sido un municipal y un cadete heridos, y dos paisanos, extraños á la lucha, muertos, y algunos prisioneros, entre los que parece que se cuenta el hombre del petróleo y algunos de los que le amparaban durante sus hazañas.

—El señor Gomez Diez, gobernador civil de Barcelona, no ha hecho dimision de su cargo como ha dicho un periódico, sino que ha manifestado que dejará su puesto si el gobierno desaprueba su conducta.

—Nos escriben de Toro dándonos algunos detalles de los deplorables sucesos ocurridos allí con motivo de la quinta.

Los grupos de mozos, incitados por las mugeres, invadieron la plaza en actitud hostil, no bastando á disuadirles las amonestaciones del alcalde. Este apeló á la fuerza del ejército que habia en la ciudad y que eran 20 hombres mandados por un oficial, á los que se agregó el cadete don Antonio Soriano, que se hallaba disfrutando licencia.

No obedeciendo los amotinados las intimaciones del alcalde hicieron fuego los soldados, al que contestaron tambien con algunos disparos los rebeldes, resultando uno de estos muerto y tres heridos graves, de los que á uno ha sido preciso amputarle un brazo.

El juez de primera instancia se personó en seguida en la plaza é instruyó las primeras diligencias estableciéndose despues en el ayuntamiento, donde á la una de la madrugada dejaba terminado el sumario y le remitía á la autoridad militar de Zamora.

—El agente militar que don Carlos tiene en Londres se ha dirigido á los periódicos de aquella capital manifestando que el capitán Schmidt fué convicto y confeso de espía, que existen pruebas escritas de su delito y que se darán á la publicidad.

Como contestacion á estas aseveraciones puede presentarse una carta que publica la «Gaceta de la Cruz», advirtiéndole que este es un periódico absolutista y su corresponsal está acreditado en el campo carlista. Por lo tanto, se trata de un testigo de mayor excepcion. Dice así:

«Que, registrado el capitán Schmidt, se le encontraron dos documentos, á saber: 1.º Una carta de

recomendacion escrita en francés, y en la cual se le designaba como corresponsal del «Periódico ilustrado de Leipzig.» 2.º Un pase del general Concha para que se permitiese transitar libremente al capitán prusiano Schmidt por las posiciones del ejército español;

Que habiendo comparecido ante el consejo de guerra, Schmidt presentó la carta de recomendacion para acreditar su carácter de periodista corresponsal; pero como los individuos que formaban el consejo no entendian el francés, tomaron la carta y la hicieron pedazos;

Que en seguida alegaron como prueba de conviccion el pase del general Concha, y sobre esa prueba le declararon convicto de «espía», y le sentenciaron á la pena de muerte;

Que estando ya sentenciado se le presentaron unos curas y le prometieron la vida salva si se convertia al catolicismo, y Schmidt, mediante sus promesas, accedió á la conversion;

Que despues de haber confesado y administrado, le llevaron al suplicio, diciéndole que ya al menos estaba asegurada su salvacion eterna.»

El anterior relato perderia su elocuencia si añadiésemos comentarios.

—En Santander es aguardada una remesa de dos millones de cartuchos para fusil Remington, procedentes de la contrata hecha en Birmingham por la casa Peters Fould.

—Ha tomado posesion de una plaza de abogado-fiscal del Tribunal Supremo el señor don Alejandro Peray.

—Aun no se ha ocupado el gobierno de la competencia surgida entre el gobernador de Barcelona y el juez del distrito de Palacio de aquella capital por no haber recibido todavía los antecedentes relativos á tan lamentable incidente.

—Un periódico de Gibraltar denuncia un hecho ocurrido en aquella poblacion, que no enaltece decantados filantrópicos sentimientos de los hijos de Albion.

Varios artilleros que con un jefe iban custodiando un carro cargado de pólvora, queriendo divertirse con un anciano mallés, llamado José Azopardi, azuzaron contra él á un perro hasta conseguir que le acometiese y le destrozase las piernas á bocados. El infeliz, que por su edad no pudo defenderse, tuvo que trasladarse en muy mal estado al hospital, donde le quemaron las heridas.

—(De los periódicos de provincias) tomamos las siguientes noticias:

Madrid 11.—La «Gaceta» publica los decretos nombrando al señor Pazos Payan segundo cabo de la capitania general de las Provincias Vascongadas y gobernador militar de Alava; y nombrando gobernador militar de Guipúzcoa al señor Isasi.

El duque de la Torre es esperado esta noche.—El gobierno ruso se ha adherido al gabinete de Berlin en el reconocimiento del gobierno español.—El Austria, aunque reprobando los excesos de los carlistas, quedará neutral.

El Consejo de ministros que se celebrará mañana será presidido por el duque de la Torre.—Se asegura que en dicho Consejo se hablará de modificacion ministerial, pero sin cambiar de política.

Se dice que el general Serrano irá al Escorial.—El general Moriones ha llegado á Logroño.—Segun noticias de Francia, ha sido preso un ayudante del mariscal Bazaine, á quien se supone cómplice en su fuga.

—Asteayer publicó la agencia *Imprenta* las siguientes noticias:

Madrid 12.—Inglaterra, Francia y Alemania reconocen al gobierno español.—La «Gaceta» dice que el general Zavala telegrafía desde Miranda que Moriones se ha apoderado de Oteiza, despues de cuatro horas de combate. Estaba defendido por 48 batallones carlistas mandados por Mendivi.—Publica tambien un nuevo parte detallado de la defensa de Teruel.

Ejército de Cataluña.—E. M. G.—El Excelentísimo Sr. Ministro de la Guerra en telegrama de 12 del actual á las 4 y 50 minutos de la tarde, me dice lo siguiente:

«Tengo la satisfaccion de participar á V. E. que es un hecho oficial el reconocimiento del gobierno español por la Alemania, Francia é Inglaterra.»

Es copia.—El brigadier jefe de E. M. G., Felipe F. Cavada.

Ejército de Cataluña.—E. M. G.—El Excelentísimo Sr. Ministro de la Guerra en telegrama de hoy dice al Excmo. Sr. General en jefe lo siguiente:

«Agosto 11.—El capitán general de Navarra ha librado hoy un combate en Oteiza contra 48 batallones de Mendiri, Piurra, caballería y artillería, que intentaron sostenerse en las trincheras y reductos de Oteiza y su línea, en cuyos trabajos habian empleado cinco dias; á las once de la mañana empezó el combate, y á las tres de la tarde nuestros bravos soldados, que no han dejado nada que desear en lo mas rudo de la pelea, habian tomado el pueblo y todas las posiciones enemigas, donde pernoctaron.»

Barcelona 12 agosto 1874.—Es copia.—El brigadier jefe de E. M. G., Felipe F. Cavada.

—Confírmase por diferentes conductos que las facciones del Norte carecen de viveres, municiones y prendas de vestuario, especialmente calzado. Además vuelve á entrar el desconcierto entre los jefes mas caracterizados con motivo de las veleidades del Pretendiente.

—Un administrador de una de las aduanas de la frontera francesa ha decomisado una conducta de paños, forros é insignias militares con destino á los carlistas. Esto indica que se han comunicado órdenes terminantes á los funcionarios de la administracion francesa.

—El ministerio espera que muy pronto reconozca Inglaterra al gobierno español, si no de un modo oficial y solemne, por algun acto ostensible que manifieste sus simpatías.

—Anteayer se reunió el consejo de guerra en Segovia para fallar la causa instruida á consecuencia del horrible asesinato cometido en el pueblo de Cuellar el mes de enero con una pareja de la guardia civil, compuesta de un sargento y cabo que iban de servicio, á quienes se les preparó una emboscada al pasar por una taberna donde se daban vivas á Carlos VII. Al entrar los guardias en dicho establecimiento de bebidas, se echaron sobre ellos y les tendieron en una mesa, dándoles 27 puñaladas y algunos hachazos en la cabeza.

Dicho tribunal ha sentenciado á 17 de los criminales á la última pena en garrote, dos en rebeldía. Entre los primeros se encuentra á una mujer. Además ha sido condenado uno á cadena perpétua y dos han quedado absueltos libremente.

—Ayer produjo en determinados círculos de Madrid alguna sensacion la noticia de que una antigua y respetable casa de comercio española hace muchos años establecida en Paris habia suspendido sus pagos. La causa de este acontecimiento tambien ha sorprendido mucho, pues resulta de haber desaparecido el sócio cajero, anciano sin tacha hasta ahora, que á fuerza de laboriosidad y honradez se habia labrado una reputacion inmaculada y una fortuna relativamente considerable.

El mencionado cajero al abandonar su puesto se ha llevado cuantos valores tenia bajo su custodia, presintiendo á comentarios esta circunstancia al relacionarla con la de ser el delincuente oriundo de las Provincias Vascongadas.

## GACETILLA GENERAL.

Hé aquí las alocuciones y órdenes de la plaza que han dado respectivamente los generales Serrano Bedoya y Lopez Dominguez:

«Catalanes: Dificiles eran las circunstancias por que atravesaba este hermoso país cuando en 2 de Abril último me hice cargo del mando del Ejército y Distrito.

Os conocia de mucho tiempo y no vacilé por lo mismo en arrostrarlas, fiando tanto en vuestra resuelta y leal cooperacion, como en mi fuerza de voluntad para vuestro bien.

Mi esperanza en vosotros no ha sido defraudada: á vosotros toca juzgar si mi fuerza de voluntad ha decaído en algun caso.

Tranquilo en mi conciencia, seguro de que no he perdonado esfuerzo ni sacrificio, incluso el de mi salud, para traerlos á dias mas felices, dejo hoy de mandaros siendo reemplazado por un distinguido general, á quien, yo confío en ello, sabreis dispensar todo el apoyo y confianza que necesitará para llenar cumplidamente su importante mision.

Adios, Catalanes: en todas partes adonde la suerte ó el deber me conduzcan, haré fervientes votos por la tranquilidad y ventura de estas industriosas provincias.

Barcelona 1.º de Agosto de 1874.—Francisco Serrano Bedoya.

—Catalanes: El Gobierno de la República me encarga en momentos graves y solemnes la honra de gobernaros, cuando las especiales circunstancias que el país atraviesa me imponen mayores deberes que aumentan mi autoridad.

Animado de los mas patrióticos deseos he aceptado este difícil mando, estando seguro de contar con vuestro concurso, con vuestra sensatez y con vuestro nunca desmentido amor á la patria y á la libertad.

Una lucha fratricida desgarrá las entrañas de la patria, perturba el trabajo y la industria, seca las fuentes de la riqueza pública y amenaza todos los intereses; grandes deberes nos imponen estas difíciles circunstancias, necesitando el concurso de todos para dominarlas y como la política también atraviesa un momento de suspensión, únense los hombres de buena voluntad inspirándose en sentimientos levantados para terminar pronto la guerra civil que nos destroza. Esta es mi principal misión y cuando la paz impere en nuestra perturbada cuanto querida patria, cada cual ocupará en el campo de la política el puesto que considere mas digno aspirando al bien y á la prosperidad de la Nación.

Espero pues, que todos me ayuden siguiendo como lo haré las huellas de mi ilustre antecesor en este mando y estad seguros de que mi mayor placer será cumplir la misión que el Gobierno me confía con el aplauso de los mas, si no lo consigo unánime.

Para llenar tan altos fines se propone hacer los mas grandes y patrióticos esfuerzos vuestro Capitan General, *J. Lopez Dominguez.*

—*Ejército de Cataluña.*—Núm. 31.—E. M. G.—Orden general del día 1.º de Agosto de 1874, en el Cuartel general de Barcelona.

*Soldados:* Por orden del Gobierno de la República, ceso desde hoy de hallarme á vuestro frente.

Y mi único pesar es, no haberme permitido las circunstancias conducir personalmente al combate tropas tan bizarras, tan sufridas y tan leales.

Dignísimos Jefes lo han hecho, y sus triunfos y los vuestros han respondido cumplidamente á mis esperanzas.

Ni uno solo de vuestros gritos de victoria, ni uno solo de vuestros ayes de dolor, ha dejado de repercutir en mi corazón, que do quiera estaba con vosotros, como lo estará en cualquier puesto á que la suerte y el deber me conduzcan.

Siempre conservará un grato recuerdo de vuestras virtudes militares y la mas ilimitada confianza en que seguireis siendo á las órdenes de mi distinguido sucesor dignos soldados de la Patria, vuestro General, *Francisco Serrano Bedoya.*

—*Ejército de Cataluña.*—E. M. G.—Orden general del Ejército del día 1.º de Agosto de 1874, en Barcelona.—Núm. 33.

*Soldados:* En momentos solemnes para la Patria y para la libertad, he recibido del Gobierno de la República el encargo honoroso de mandaros. No he vacilado en aceptarlo, pues soldado y amante de mi patria, la obediencia y el patriotismo han sido mis solos consejeros.

Para desempeñar mando tan difícil como honoroso, cuento con el noble ejemplo de mi digno antecesor,

con vuestro valor y con las virtudes militares que os adornan: contad vosotros con la justicia, la rectitud y el afecto de vuestro General en Jefe, *J. Lopez Dominguez.*

—Nuestro respetable y querido amigo D. Alejo Cañas, dignísimo ex-gobernador militar de esta provincia, nos ruega hagamos público el sentimiento que tiene por haberle sido imposible despedirse personalmente de todas las familias y personas que le han honrado con su amistad y deferencia durante su estancia en esta ciudad, ofreciendo á todos y á cada uno la sincera expresión de su gratitud y franca amistad.

Por nuestra parte y creemos que por la de todos los que en nuestro caso se encuentran, sentimos no haber podido estrachar la mano de tan caballeroso amigo antes de su inesperada y sorprendente partida, pudiendo en cambio ofrecerle á la vez el deseo constante de poder ser útiles á quien tan gratos recuerdos como caballero y autoridad ha dejado entre nosotros.

—Anteayer tarde se publicaron los siguientes telegramas recibidos por el M. Y. Sr. Gobernador Civil de la provincia, dicen:

«El Excmo. señor ministro de la Gobernación me dice en circular telegráfica fecha 12 del corriente, lo que sigue:

«El general en jefe del ejército del Norte dice á las 9 y 29 de esta noche al señor ministro de la Guerra, lo que sigue: El general en jefe al ministro de la Guerra.—Miranda 11, 9.25 noche.—En este momento recibo del capitan general de Navarra el siguiente telegrama.—Oteiza 11, 3 tarde.—Mendiri con 18 batallones, fuerzas de caballería y artillería, ha intentado sostenerse en las trincheras y reductos de Oteiza y su línea, en cuyos trabajos ha empleado cinco dias; á las once ha empezado el combate, y á las tres nuestros bravos soldados han tomado el pueblo y todas las posiciones enemigas, en las que pernoctan.

Daré á V. E. mas detalles sobre este glorioso hecho de armas; debo, sin embargo consignar que todos han cumplido su deber, sin que en lo mas rudo del combate me hayan dejado nada que desear.—Mis operaciones se limitan á las instrucciones que tengo recibidas de V. E.—Tengo la satisfacción de transmitirlo á V. E.—Lo que comunico á V. S. para su satisfacción y publicación en esa provincia.»

—El Excmo. señor presidente del Consejo de ministros, en telegrama expedido en Madrid con fecha de ayer, me dice lo siguiente:

«Tengo la satisfacción de comunicar á V. S. que Alemania, Inglaterra y Francia han reconocido oficialmente al gobierno español. Es de suponer que inmediatamente hagan lo mismo las demás potencias extranjeras.»

#### LICEO GERUNDENSE.

El lunes 10 del corriente tuvo lugar en el salon del

*Liceo Gerundense* un concierto vocal é instrumental bajo la batuta de su digno director D. Juan Carreras.

Dióse principio con una linda fantasía sobre moti, vos de la ópera del maestro Donizetti «Sonámbula» ejecutada en el violín por el ciego D. Carlos Vila-alumno del Sr. Carreras. Los Sres. D. Dalmacio Bertran, D. Ramon Culi, D. Isidro Mollera, D. Mariano Roselló y D. Juan Carreras ejecutaron con mucho ajuste, en el violín, flauta, armonium, piano y contrabajo, la canción de tenor de la ópera de Verdi «Un ballo in maschera.» D. Ramon Illa cantó como á costumbre una bonita romanza. Los Sres. Bertran, Mollera y Carreras ejecutaron en el violín, armonium y piano, con maestría, el precioso cuarteto de la ópera de Verdi «Rigoletto.» La Srta. Clotilde Grau cantó con sentimiento la romanza «Non tornó» de Tito Mattei, finalizando la primera parte con unas variaciones de clarinete sobre el popular motivo del carnaval de Venecia, ejecutadas por el inteligente músico mayor del regimiento de Toledo, D. Bartolomé Lopez.

Después de un descanso de media hora principió la segunda parte con el terceto de la ópera del maestro Verdi, «un ballo in maschera» ejecutado con maestría, en el violín, flauta, armonium, piano y contrabajo, por los Sres. Bertran, Culi, Mollera, Roselló y Carreras. La Srta. Candelaria Jaumeandreu, dijo con mucho sentimiento, la linda romanza de Tito Mattei «Loin de toi.» La Srta. Clotilde Grau estuvo muy feliz al interpretar la romanza «Stelle Confidenza.» A la Srta. Elena Jaumeandreu debemos el haber tenido el gusto de oír la preciosa escena y recitado de la ópera «El último Abencerraj» del jóven compositor catalán Sr. Pedrell, cuya pieza dijo admirablemente; por último se ejecutó con seguridad y maestría en el violín, flauta, armonium, piano y contrabajo, por los Sres. Bertran, Culi, Ibran, Roselló y Carreras la brillante sinfonía del inmortal Rosini «Guillermo Tell.»

Todas las piezas del programa fueron aplaudidas con entusiasmo, habiendo salido la escogida concurrencia sumamente complacida.

Si no se nos ha informado mal, la junta de dicha sociedad, deseosa de que Gerona no pierda el único recreo que hoy existe, y á fin de poder dar un testimonio de agradecimiento á los señores socios que han continuado perteneciendo á la sociedad, trata de dar la semana próxima otro concierto, á fin de poder compensar los atrasados que no han podido efectuarse á causa de las circunstancias que se han atravesado.—J.

#### GERONA.

Imprenta de Pablo Puigblanquer y Forment  
Plaza de la Independencia núm. 15.

de valor poseía, las había ido vendiendo, y veía acercarse el fin de sus recursos.

—¿Qué será de mí? se preguntaba un dia, tristemente inclinada la cabeza sobre el pecho, con mas decaimiento que inquietud, con mas inercia que angustia. He desaprendido el trabajo, haciendo como el marinero, que en los dias de calma olvida las maniobras. ¿Qué es, pues, lo que haré cuando nada me quede? ¿En qué pensará el que me ha perdido? ¿Cuándo volverá á acordarse de que yo existo?

Un dia entró en su cuarto la patrona de la casa en que vivía, trayéndole una carta.

—Es de Madrid, la dijo con adolorada sonrisa. Apostaría á que el general anuncia su vuelta, y confirma la noticia que corre, de que le hacen capitan general de Andalucía.

Lucía abrió y leyó esta carta:

«Querida Lucía:

«Las cosas no pueden ser eternas. La edad trae ideas serias; la vida del hombre obligaciones; las circunstancias compromisos, y la posición deberes, que fuerzan al hombre á hacer sacrificios en favor de la moral y de la razón, que si bien son dolorosos son necesarios.

«Mi familia ha tratado un casamiento para mí, que me asegura una suerte estable y un porvenir brillante, y ha traído las cosas á punto, que no me es posible oponerme á ellas, sin ofender á una poderosa y respetable familia, sin comprometer á la mía,

*La face des vieillards est pleine de majesté:  
Leur voix sur l'existence a des secrets intimes (1).*

—Un vieux de la vieille (2); añadió la copia, es una californiana de experiencia, un consejero barómetro y cronómetro, una gramática parda encuadernada en oro, un.....

—Calla, Boni, dijo el capitalista al oído de su amigo, que, menos acostumbrado que él al Champagne, empezaba á sentir su influencia, bajo la cual se iba emancipando.

Entró tanto el anciano callaba, pasando sus dedos por su cano bigote.

—Con que... ¿qué es lo que opinais, general? preguntó Gallardo.

—Opino, contestó el interrogado, que te debes casar.

—C'est clair, dijo el parisiense.

—Es claro,—repitió Bonifacio,—claro, como la detestable agua. ¿Y se piensa traerla á Madrid!!! ¿Y en esto se gastan millones?

—Taisez-vous, mon cher (3), le dijo á media voz su modelo.

—No me dá la gana, contestó en escalante español la copia.

—Por supuesto que debe casarse, opinaron los demás.

(1) La faz de los ancianos está cubierta de magestad.

Su voz tiene intimos secretos sobre la existencia.

(2) Un antiguo soldado del antiguo ejército.

(3) Calla, querido.

## SECCION DE ANUNCIOS.

hermanos; y perfumerías de Covas; de Ferrer y García; de Cerdá; de viuda e hijos de Lafont; de Massana; y Exposición permanente de Pasaje del Reló. — En Lérida, doctor Abadal. — Mataró, farmacia de Bardolla, y perfumería de Diamant. — Palma, perfumerías de Canals y de Casanovas. — Mahon, farmacia de Teixidor. — Reus, farmacia de Andreu; de Cantó, y perfumería de viuda de Gullí. — Tarragona, farmacia de Cucho, y de Matet. — Tortosa, farmacia de Querol, y perfumería de Villuendas. — Caspe, farmacia de Oliva. — Gerona, farmacias de Vives, y de Ametller. — Villanueva y Geltrú, perfumería de Martí.

## VAPORES PARA BARCELONA.

Salen de S. Feliu de Guixols los Domingos y Jueves por la mañana, admitiendo solo pasajeros en sus espaciosas y ventiladas cámaras.  
LOS DESPACHA, JUAN FORTÓ. 5-30

## Venta.

Se vende una casa y huerto en la calle del Carmen extramuros de esta ciudad que hace esquina a la izquierda del camino que dirige a las pedreras cerca la puerta del Carmen.

Dirigirse al dueño que habita en ella. 6

## MODISTA.

Se necesita una Maquinista que sepa su obligacion.

En la imprenta de este periódico darán razon. 9-15

## Matrículas y Repartos de inmuebles.

Se hallan de venta en la imprenta de este periódico impresos con arreglo al modelo publicado en el Boletín Oficial de la provincia.

## Repartimiento Municipal y Provincial.

En la Imprenta de este periódico se hallan de venta libros talonarios para el cobro de la citada contribucion así como papeletas de aviso de primer y segundo grado.

## PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen el género humano. Las Pildoras Holloway resultan al estómago y a los intestinos su accion normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestion y gracias a sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfeccion, los nervios y músculos obtienen la debida energia fortaleciendose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitucion mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este celebre medicamento, ateniéndose a las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

## | UNGUENTO HOLLOWAY. |

El Arte Médico no ha llegado aun a producir remedio alguno que pueda compararse a este maravilloso Unguento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Caracteriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio infalible para la prurita y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de piedra, goma, reumatismos, y nevralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de condropatías, tosos ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando a las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Unguento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

N.º 4.

## A TODOS LOS QUE SE BAÑEN

Ó SE HAYAN BAÑADO.

GRANDIOSO DESCUBRIMIENTO VEGETAL.

Las aguas todas sin excepcion, atacan los cabellos en su base y superficie, los deslustra, enreda, asperece, pone que bradizos y pegajosos, y con frecuencia son el origen de prematuras canicies, calvicies y alopecias, totales ó parciales, si

no se usa durante el baño, un mes antes y otro despues, el inimitable

ACEITE DE BELLOTAS CON SAVIA DE COCO. *llamado en las Américas la «Biblia del tocador y de la clinica» por sus admirables propiedades higienico medicinales.* Contiene la caída del pelo, lustra y desennreda en el acto, reproduce el perdido, oculta y precave las canas, limpia el cráneo de caspa, erupciones, y poniéndose

unas gotitas en los oídos antes de tomar el baño, se evitan sorderas, zumbidos, dolores de cabeza, cefalalgias.

Se venden en 2,500 farmacias, droguerías y perfumerías del globo, y en la fabrica, Jardines, 5, y Salud, 9, principal, Madrid, a 6, 12 y 18 rs. frasco, con prospecto y husto en la etiqueta, para no ser victimas de ruines falsificadores. Está recomendado por médicos y 800 periódicos. Inventor, L. de Brea y Moreno, proveedor universal.

Hay café de bellotas con almendras de coco, para curar en una hora la diarrea, disenteria (pujos.) Admirable para viaje, 12 reales libra, 6 media, en cajas.

Puntos de venta en Cataluña. — En Barcelona, farmacias de Borrell hermanos; de la viuda de Padró; de Monserrat; de Marqués y Matas; de Enrich y Planell; de Martí y Artigas; de Alomar y Uriach; de Soler y Catalá; del doctor Sargantá; droguerías de hijos de Vidal y Ribas; de Capella y compañía; de J. Roca; de Tallada

—Entendámonos, caballeros, dijo el anciano: opino, Gallardo, que te debes casar, no con la Iechuquina de los millones, sino con Lucía.

Un clamoreo unánime acogió estas palabras.

—General, abusais de vuestro papel de Nestor, exclamó el galo-hispano.

—El héroe de los pasados tiempos chochea, quiero decir, *redota*; ¡voto un voto de censura! tartamudeó la copia.

—Sst, Boni; *je vous en prie*, ¿quereis llevar otra andanada de ese ponton arrumbado? No le provoquéis, que otra vez puede que mi prudencia y mi desden no alcancen a contener mi genio, le murmuró al oído el capitalista.

—El general se chancea, dijo el íntimo, porque un caballero de su delicadeza no puede aconsejar a un hombre de la posición de Gallardo que se case con su moza.

—Porque aun tengo delicadeza, planta que se arraiga de tal suerte cuando ha echado raíces, que no pueden arrancarla de su suelo, ni el arado de plata, ni la azada de oro, que labran hoy el campo de las idas, per esa razon aconsejo al hombre que ha cometido una maldad, que la enmiende; al que ha perdido una jóven honrada, que la ampare. Y tanto mas cuanto más a la vista de todos le ponga su posición. Con mas motivo se lo aconsejo, si le sonríe el porvenir, para que no le reconenga lo pasado. En mis tiempos, señores, no se trataban los casamientos en consejos semipúblicos; eran los solos consejeros, según las circunstancias, el corazón, el honor,

ó la conciencia. Pero, —añadió el anciano levantándose,— mi dictámen es entre vuestros pareceres tan heterogéneo, como lo es mi persona entre alegres jóvenes. Saludo a VV. caballeros. Adios, sobrino: no me convides a tu brillante boda, si te casas con la millonaria de los caprichos, no estoy ya para tales fiestas. Si te casas con Lucía seré tu padrino.

Diciendo esto se alejó el noble y honrado veterano.

—¡Estilo de poema épico! dijo el sesudo parisiense.

—¡Tono de *elegia lírica*! tartamudeó la copia. El decano, para opinar así, debe haber bebido, un *desuelle-paladar* catalán, en lugar del excelente, esquisito deleitable, delicioso....

—Basta, Boni, dijo interrumpiéndole su amigo, y haciéndole seña con el pié para indicarle la urgencia de refrenar su lengua.

—El general tiene testualmente el pié en la sepultura, y todo lo vé color *de profundis*, opinó el íntimo. Gallardo, en este siglo positivo, no hay mas sino arreglar uno por si el paso de su marcha; lo demás es ciertamente anticuarse y ponerse en ridículo.

Entretanto pasaban días y días, y cada uno trayendo su asunto, su novedad, su interés y el olvido del que le precedió. Los medios de subsistencia habian ido faltando a Lucía, sin que ella se lo participase a Gallardo; porque con el sentimiento del deber y rubor de la vergüenza, habia comprendido Lucía el oprobio de la dádiva y la doble humillación de admitirla y solicitarla. Todas cuantas cosas